

1 **EMPODEREM PERSONES** *(Para nosotros la libertad)*



2

3

4

5

6

7

“Sólo si aceptamos que la democracia nos da miedo, que la igualdad nos asusta y que la solidaridad nos saldría demasiado cara, podemos imponer la razón a nuestros sentimientos (que siempre son el parapeto de nuestros intereses)” Rafael Reig

8

INTRODUCCIÓN

9 Iniciativa del Poble Valencià ve la política como una herramienta pública para dar
10 soluciones a los problemas de la ciudadanía. El ecosocialismo reivindica la
11 reformulación del espacio público para crear un nuevo cuerpo político que sea capaz
12 de dar respuestas a los problemas de las personas a través de obligaciones, de derecho
13 subjetivos que estén a disposición del ser humano frente al poder político.
14 El escenario político de repagos (recortes) y apropiación (privatización) que impera en
15 Europa nos invita a tomar la iniciativa con tres ideas bastante que puedan provocar una
16 implosión controlada del capitalismo.

17 ***1. Acceso universal***, para que las personas puedan desarrollar una vida digna, ***“Esta***
18 ***demostrado que la Sanidad puede ser pública, universal, eficiente y más barata”***.
19 ***Acceso directo, seguro y digno a Vivienda, Sanidad, Educación, Energía, Justicia***
20 ***y Comunicaciones***.

21 Hay que complementar este ***Acceso Universal*** con una oferta de trabajo público
22 garantizado y voluntario en sectores que deberían de ser excluidos del concepto de
23 rentabilidad económica por su innegable rentabilidad social.

24 ***2. Libertad de Circulación y Radicación de todas las personas en todo el mundo***.
25 ***“Nosotros queremos libertad de circulación por Europa. Y consecuentemente***
26 ***reciprocidad con los inmigrantes”***.

27 En tiempos en que la civilizada Suiza resuelve en plebiscito restringir el ingreso de
28 extranjeros, el gobierno del Reino Unido hace propuestas en el mismo sentido, o los
29 incivilizados, crueles e inmorales incidentes ceutís o Lampedusa nos obligan a
30 pronunciarnos en favor de la libertad de circulación y radicación de las personas.

31 ***3. Cancelación, cierre, finalización de la fabricación de todo tipo de armamento***
32 ***destinado a matar personas***. ***“Quieren que los tengamos miedo y nos tengamos***
33 ***miedo entre nosotros. ¡No a la guerra! ¡No a la represión! No a cualquier tipo de***
34 ***violencia”***

35 Si nos pretendemos “sociedades avanzadas”, no podemos permitirnos ver impasibles
36 ni la guerra de Siria ni ninguna otra. Y la medida directa, eficiente, práctica y realista
37 para que esto suceda se pronunciarnos contra las armas y la cultura de la violencia.

39 **1. Acceso directo, digno, seguro y universal a Vivienda, Salud, Educación,**
40 **Justicia, Energía y Comunicaciones bajo control social**

41 Un *Acceso Universal* que cumple de verdad con los criterios de cubrir las necesidades
42 básicas y que sea universal, es decir, para todos con independencia de su condición.
43 Hay que liberar a quien sufre necesidad de la obligatoriedad de justificar su situación,
44 del intento de hacerle sentir culpable, y evitar que se avergüence o se minusvalore por
45 su situación. Aquello al que todos tienen acceso hace el tránsito necesario de la
46 caridad a la solidaridad y a los corderos comunes. La referencia que a menudo se hace
47 a que las medidas universalistas (como el *Acceso Universal*) sirven para que "unos
48 pagan para que otros vivan del aire" es infame, porque el único que se puede decirse
49 que esto es lo que sucede ahora.

50 Solucionar las derrotas de la economía de mercado interviniendo en este mercado se
51 entra en su lógica. Hay que extraer del mercado aquello que consideramos
52 necesidades básicas. Hace falta desmercantilizar el acceso a una vida digna con
53 prestaciones directas. Que las personas puedan tomar el pulso de sus vidas. Un
54 "empoderamiento" de las personas para una vida digna y segura.

55 Cubiertas las necesidades básicas, consideramos el trabajo remunerado éticamente,
56 seguro y en condiciones saludables, como una herramienta esencial en la dignidad de
57 las personas. Por eso, el acceso a las necesidades básicas se complementará con un
58 acceso voluntario a un *Trabajo Social Garantizado*. Este contribuirá a evitar la temida
59 generación perdida y aprovechará la inversión educativa en beneficio de la sociedad
60 que lo ha dotado, ayudando a evitar la emigración y el envejecimiento de la población.

61

62 El *Acceso Universal y el Trabajo Social Garantizado* suponen que cualquiera tenga el
63 derecho como ciudadano sin necesidad de ninguna justificación.

64

65 Universalidad no quiere decir discrecionalidad. Existirá supervisión posterior en el
66 Acceso Universal no debut por la vía impositiva. Los detractores de cualquier medida
67 siempre tienden al coste implícito de gestión que puede comerse los recursos. Hace
68 falta un sistema impositivo equitativo: con progresividad, con igualación de la
69 tributación según el origen de las rentas y acometer de verdad la lucha contra la
70 economía sumergida y los paraísos fiscales de las grandes fortunas. La mejora en la
71 gestión y recaudación impositiva dotará de presupuesto las medidas propuestas. Y
72 precisamente esta misma vía permitirá detectar y enmendar, con la graduación
73 requerida, un uso no debido o un abuso de las coberturas universales.

74 El establecimiento legal de las necesidades básicas irá en paralelo con el
75 establecimiento legal de la prioridad y proporción mínima presupuestaria y/o
76 patrimonial para cada necesidad.

77 Bajo control social. Un sistema de de Acceso Universal tiene que ser democrático al
78 máximo con una profundización en la horizontalidad y autogestión por parte de los
79 profesionales sanitarios y de los usuarios. Los consejos de administración de los

80 actuales abiertos a la participación Y toma de decisiones por parte de los profesionales
81 sanitarios y de los usuarios.

82 El *Acceso Universal y el Trabajo Social Garantizado* quieren ser también un factor
83 más, un ejemplo, del necesario inicio de una sobriedad en nuestras vidas coherente con
84 los límites naturales del planeta.

85

86 En temas de **Vivienda y Urbanismo**, la última expansión en la actividad inmobiliaria
87 al país Valenciano y en todo el estado español ha alcanzado el periodo de tiempo entre
88 los años 1996 y 2007. Una actividad con pies de barro, con un ánimo de crecimiento
89 desmesurado, las consecuencias nos han traído una situación de miseria desconocida
90 hasta este momento.

91 Los datos de la frenética actividad inmobiliaria en la época son literalmente
92 espectaculares, y las consecuencias cuando el proceso ha estallado también. En todos
93 los ámbitos.

94 - Ámbito económico: productividad bajo mínimos y desaparición del sistema público
95 financiero valenciano.

96 - Ámbito social: Fomento del individualismo como valor fundamental.

97 - Ámbito ambiental: Degradación del paisaje litoral del País, que, de continuar en este
98 camino, afectará a la actividad turística de manera muy negativa.

99 - Ámbito administración: Quiebra por incompetencia y rotura del estado del bienestar.

100 En estos momentos somos posiblemente el país del mundo con más casas per cápita, la
101 mayoría nuevas, y justamente por eso somos cada día más pobres porque la sociedad
102 tiene que pagar las deudas asumidas para llegar a ese punto.

103 La consecuencia final del estallido de la burbuja ha sido que teniendo muchas mas
104 casas ahora somos mucho mas pobres (en el País Valenciano pasamos de 17.000
105 viviendas/año construidas a casi 90.000 viv/año).

106 Por tanto lo primero es hacer necesario un cambio de modelo, puesto que si
107 esperamos un nuevo alud de financiación para continuar haciendo el mismo,
108 acabaremos abocados a un problema todavía más grave, cuando podemos dar la
109 posibilidad a gente que está siendo excluida del sistema de una segunda oportunidad,
110 al haber un montón de viviendas vacías. Afortunadamente no tenemos petróleo para
111 financiar la construcción de casas, pero tenemos las casas construidas y vacías.

112 Tenemos que pasar de los tres axiomas que se han venido repitiendo los últimos 50
113 años, es decir: las infraestructuras generan progreso, la construcción sirve de motor de
114 la economía y no hay límites para urbanizar y edificar el territorio, a otros diferentes y
115 diferenciando los dos conceptos el de urbanismo y el de vivienda.

116 Nos hacen falta diferentes cambios a la legislación hipotecaria, como la moratoria de
117 los desahucios y la dación en pago retroactiva, la eliminación de las cláusulas suelo
118 hipotecarias (también retroactivamente) y una modificación fiscal para que los créditos
119 personales con garantía hipotecaria se convierten en créditos hipotecarios puros.

120

121 En materia **urbanística** desde el momento en qué empezó la crisis, el valor de

122 mercado del suelo para edificar o del suelo urbanizable es nulo o su valor equivalente
123 como terreno rústico, debido a que al no haber demanda de vivienda la expectativa de
124 venta es inexistente (sentencia del Tribunal Supremo). Se imponen medidas tanto por
125 los **bancos rescatados** con dinero público, los cuales utilizaron los solares como
126 pérdida patrimonial y cuantificada en dinero. Haría falta que este suelo (que
127 recordamos no tiene ningún valor) pasara directamente a dominio y gestión pública,
128 para recuperar parte de la inversión que el estado ha realizado con el rescate bancario,
129 y será la administración correspondiente la que, en caso de un nuevo desarrollo
130 urbano, realizará las obras de urbanización y acondicionamiento. Además se verían en
131 la imposibilidad de liberar más suelo o de declarar terrenos rústicos como urbanizables
132 o urbanos, así podríamos poner freno a la degradación medioambiental asociada al
133 desarrollo urbanístico incontrolado que venimos sufriendo desde hace décadas.
134 En cuanto a los **bancos no rescatados** con dinero público, se verán en la obligación de
135 que su suelo paso directamente a la administración, la cual marcará el precio de
136 indemnización correspondiente, precio que dado el casi nulo valor de los terrenos no
137 supondrá un gasto demasiado elevado.
138 Por último, a los **particulares** propietarios de suelo urbano o urbanizable se
139 habilitarán sistemas para que la administración correspondiente *tingue acceso
140 prioritario a los terrenos, cuando estos vayan a desarrollarse en una actuación
141 urbanística, pagando una indemnización justa.

142 En cuanto a la **Vivienda**: Las viviendas vacíos suponen el principal problema que
143 tenemos que afrontar a corto y medio plazo, aprovechando la oportunidad que tenemos
144 delante para dar un uso social y resolver para mucha gente el problema de la vivienda. Las
145 medidas a tomar irían en la misma línea que para el suelo propiedad de entidades
146 rescatadas, no rescatadas y particulares.

147 Por las viviendas construidas y vacías procedentes de los **bancos rescatados**, tendrían
148 como finalidad, que las viviendas de su stock pasaron a dominio público de uso social
149 (alquiler o venta dependiente del caso). Por el resto de **entidades financieras**, que **no** han
150 sido **rescatadas**, podrían establecerse diferentes plazos para que coloquen en el mercado
151 de alquiler o en el de venta las diferentes promociones inmobiliarias y viviendas que
152 tienen como patrimonio, plazo que una vez finalizado, desembocará en la imposición de
153 una tasa elevada por el mantenimiento de la propiedad del inmueble. Si el banco no
154 quiere/puede pagar esta tasa, estas viviendas pasarán a dominio público con las mismas
155 condiciones que los provenientes de los bancos rescatados, con la característica que sólo
156 se dedicarán al mercado de alquiler (con finalidad social), durante un periodo limitado de
157 tiempo (mínimo 5 años, máximo 10), transcurrido el cual volverá al banco, el cual tendrá
158 un nuevo plazo limitado para vender la vivienda, o incorporarla a su patrimonio pagando
159 las tasas correspondientes, sin ningún beneficio ni exención.

160 Para los **particulares** se grabará con progresividad la acumulación de viviendas,
161 distinguiendo entre la primera y la segunda vivienda y entre esta y las sucesivas
162 propiedades acumuladas.

163 La **Sanidad** es, sin duda, la mejor prueba de que se posible la gestión pública y universal
164 de un derecho básico ha sido la **Sanidad pública**. Precisamente en épocas muy difíciles
165 de nuestro pasado, cuando el crecimiento económico nos dejaba muy lejos de las grandes

166 potencias económicas fue posible crear Y mantener la universalidad. El PIB actual, todo y
167 la caída por la crisis, nos habla de un problema de reparto, de incremento de la
168 desigualdad, no de falta de recursos.
169 No a las privatizaciones, las externalizaciones y a los conciertos que esconden la
170 apropiación y el expolio social por parte de un sistema corrupto político y empresarial,
171 que, detrás de modelos mixtos de propiedad pública y gestión privada, se dedican a hacer
172 negocio.

173 Estos modelos han sido un injustificable pozo sin fondo de dinero público, puesto que el
174 gasto ordinario de estos modelos cubre todos los conceptos sin ningún ahorro por las arcas
175 públicas. Y además nos oculta las contrataciones de personal clientelar mientras se cierran
176 las puertas a aquellos que han accedido o accederían lícitamente a un trabajo mediante una
177 oposición.

178 Como parte de la Sanidad estará integrada la **Dependencia** como problemática de salud
179 en cualquier momento de la vida.

180 Un Sistema de Salud Público sin excepciones en forma de mutuas, seguros privados y
181 regímenes diferenciados según usuarios. La Sanidad no puede estar sujeta a re-pagos ni
182 convertirse en un modelo de caridad.

183 En cuanto a la **Educación** son plenamente válidas las referencias a la Sanidad en
184 privatizaciones, externalizaciones y conciertos.

185 La educación aprovechará en la medida de lo posible la referencia de la Sanidad como
186 modelo organizativo y formativo. Será fundamental la superación de la historia legislativa
187 reciente en Educación, recuperando el espíritu educativo de los primeros años 30 del siglo
188 pasado.

189 Entre los objetivos prioritarios en materia educativa estará desarrollar procesos educativos
190 centrados en la persona, atendiendo todas las etapas, implementando ratios bajos, que
191 permiten una educación personalizada, el acceso de todos los ciudadanos desde la niñez
192 hasta la edad adulta, la educación laica que fomente la libertad de pensamiento y de
193 conciencia, la formación continua para todos los agentes educativos con pruebas de
194 acreditación de mejora, la adecuación de las plantillas a las necesidades de los centros y el
195 establecimiento del valenciano como lengua vehicular del sistema educativo. La
196 unanimidad de docentes, padres y alumnos, que rechazan frontalmente la LOMQE, tiene
197 que ser tenida en cuenta de forma prioritaria.

198 Un estado que no garantiza los principios de igualdad de oportunidades y un trato justo a
199 sus ciudadanos, no puede ser nunca democrático, porque frente las imposiciones el
200 individuo no tendrá prácticamente ningún recurso, por lo tanto hará falta que la **Justicia**
201 cumpla ciertos objetivos mínimos para recuperar su eficiencia y su razón de ser, como la
202 gratuidad en el turno de oficio, la eliminación de las tasas, la recuperación de la Justicia
203 Universal, la modernización de sus recursos para agilizarla o la eliminación de los centros
204 de internamiento de extranjeros (CIE); todo para conseguir que todos y todas seamos
205 realmente ciudadanos iguales ante la ley.

206 En el ámbito de la **Energía** estamos en las manos de grandes multinacionales que no
207 miran mes allá de los beneficios de su negocio, sin importar si la energía es accesible,
208 económicamente hablando, para la mayoría de la población. Habrá que ir hacia políticas

209 que favorecen la suficiencia energética.
210 Normalmente los estados dejan en manos de unas pocas multinacionales, la generación, la
211 distribución y el consiguiente cobro en materia energética, dejando de lado a las personas,
212 puesto que el aumento infinito de los precios crea exclusión social, el que nos trae a una
213 situación de pobreza energética. Se han intentado medidas como los llamados bonos
214 sociales, que fundamentalmente consisten en una congelación de los precios, en base a una
215 serie de restricciones de renta (parados, pensionistas...), pero que ni mucho menos significan
216 una solución del problema y menos cuando las tarifas son ya muy elevadas. Además,
217 cuando el acceso es tan limitado, la medida ya no puede ser universal, el que deja en
218 situación insostenible a los que teniendo ingresos, siguen siendo pobres, al no llegar (por la
219 pérdida de poder adquisitivo) a fin de mes, con los recursos disponibles.

220 La normativa favorable de la UE, nos lleva a que una aplicación conjunta y eficaz de la
221 normativa comunitaria, además de la intervención pública en el caso de que los suministros
222 básicos no quedan garantizados por las empresas concesionarias, tendría que ser suficiente
223 para no caer en la pobreza energética. La Revolución en la eficiencia energética; aplicando
224 normas rigurosas, fomentando la investigación en innovación y fijando unos objetivos
225 ambiciosos de obligado cumplimiento por el estado y la busca de generación de energías
226 más sostenibles, alejándonos del petróleo como fuente primaria de combustible. La mejora
227 de la red energética (y la creación de una red inteligente por el suministro), la potenciación
228 de las renovables (eólica, solar, biomasa...) y la inversión en investigación en nuevas
229 tecnologías no contaminantes, tienen que ser los ejes fundamentales de los próximos años,
230 los cuales nos llevarán a no depender tanto del exterior, además de la creación de nuevos
231 lugares de ocupación en un sector para desarrollar. La intervención pública en el caso de que
232 las empresas de generación o distribución no cumplen las normativas estrictamente, en tal
233 de garantizar el suministro básico y universal de las personas, así como el acceso a la
234 autoproducción y al autoconsumo energético.
235 Todo con el espíritu de garantizar que ningún individuo quede excluido o abocado a la
236 pobreza energética.

237 En en cuanto a las **Comunicaciones**, el establecimiento de una libre y gratuita transferencia
238 de datos, en un paquete básico, para que ningún ciudadano quede excluido del acceso a la
239 información de la red. Se podría articular mediante conexiones wi-fi en zonas urbanas.

240 El **Trabajo Social Garantizado**, es únicamente voluntario y no quiere ser un sustituto de la
241 jornada laboral, sino una herramienta para mantener activas, formadas y comprometidas a
242 las personas. Por lo tanto, su dedicación no excederá un máximo de horas que permita otras
243 actividades con mayor dedicación. Y su remuneración irá en consecuencia.

244 Un objetivo del **Acceso Universal** y del **Trabajo Social Garantizado** es evitar situaciones
245 crónicas o temporales de pobreza como consecuencia de la desigualdad. Pero si asumimos
246 el Acceso Universal y el Trabajo Social Garantizado de acceso generalizado, los
247 trabajadores no necesitarán plantear trabajos indignos al tener cubiertas sus necesidades
248 básicas e igualmente se combate la pobreza. El trabajo sufrirá una modificación natural
249 consecuencia de la satisfacción de las necesidades básicas.

250 Como objetivos del Trabajo Social Garantizado estarán una oferta de trabajo público
251 garantizado y voluntario en sectores con un fuerte componente social como Vivienda,
252 Salud, Educación, Justicia, Energía y Comunicaciones, el reparto del trabajo con una

253 reducción de la jornada laboral con mantenimiento de salario, todo junto al Acceso
254 Universal evitará el complejo sistema de subsidios de paro y otros sociales. Además se
255 facilitará la potenciación de la agricultura ecológica y la soberanía alimentaria.

256

257 ***2. Libertad de circulación y radicación de las personas por todo el mundo***

258 Con esta medida, que tiene como destinatarios directos a los emigrantes, nos ocupamos de
259 derribar mitos impuestos por el Capitalismo en la cabeza de todos
260 (migrante=diferente=culpable de no tener trabajo).

261 La migración, seguramente anterior a la prostitución como actividad humana, ha sido
262 siempre una acción de supervivencia personal, motivada por razones de crisis (económicas,
263 guerras, catástrofes naturales) y nunca una intencionalidad delictiva o criminal y menos una
264 alegre movilidad exterior (cómo quiere vendernos este gobierno).

265

266 La política migratoria de la UE, por el color de sus víctimas, está poniendo al Mar
267 Mediterráneo como una inmensa tumba, reeditando el Comercio de esclavos al siglo XXI, y
268 a su vez sirviendo de pretexto para el retorno de fascismo y la xenofobia que con el mito que
269 "el extranjero nos viene a quitar el trabajo" infunden miedo, en la clase trabajadora europea.
270 La aplicación estricta de esta medida es de resorte de la UE, pero con la dinámica "piensa
271 global, actúa local", podemos y tenemos que construir voluntad política, para asumirlo en el
272 ámbito de País, provincia y municipio, adaptándolo al que la competencia respectiva lo
273 permita.

274 -----

275 ***3. Cancelación, cierre y finalización de la fabricación de todo tipo de armamento*** 276 ***destinado a matar personas***

277 Desde que el mundo es mundo los conflictos armados entre o dentro de los estados, son una
278 prolongación de los conflictos creados entre las personas.

279 Una sociedad acostumbrada a la violencia entiende la resolución de los conflictos por la vía
280 de la fuerza, despreciando la comprensión, la negociación y la existencia en cualquier caso
281 de opciones no agresivas. Hay que extender al máximo la cultura de la paz, entendida esta
282 como un valor de la sociedad ante sus conflictos diarios. Se trata de hacer costumbre que las
283 soluciones vengan con el diálogo y el rechazo total a la violencia. Se una visión que debe de
284 nutrir, por ejemplo, las políticas de género, inmigración o seguridad, pero como resultado de
285 haberse constituido en parte cotidiana del espíritu diario con que la sociedad afronta sus
286 retos de forma pacífica.

287 En general la producción y sofisticación del armamento ha ido asociado en los países más
288 desarrollados, los cuales, por norma, han sentado los vencedores en la inmensa mayoría de
289 conflictos entre diferentes estados. Además, en la resolución de conflictos internos, la
290 victoria siempre ha sido del lado de los que han dispuesto de un mayor arsenal, frente a
291 aquellos que, en este terreno, han mostrado carencias armamentísticas.

292 Por todo esto, en la totalidad de los casos, la razón de la fuerza se ha impuesto a lo
293 largo de la historia a la fuerza de la razón, dejando como mínimo una hilera de
294 muertos, de sangre y de destrucción, que ha aumentado a medida que el desarrollo
295 industrial ha permitido perfeccionar el armamento hasta cotas insospechadas.

296 Es nuestra responsabilidad acabar con esta cursa sin fin y dar protagonismo a las

297 personas, a la palabra, al sentido común, al diálogo, a que las sociedades modernas
298 aprendamos a resolver las diferencias con una cultura no violenta que rechazo las
299 armas como amenaza final de resolución de conflictos; por lo tanto, para favorecer un
300 nuevo clima de entendimiento entre pueblos o sociedades diversas, tenemos que
301 trabajar en el sentido de promover el completo cese de producción de armamento
302 (tanto ofensivo como defensivo), ligado con una eliminación progresiva del existente
303 en la actualidad (700 millones de armas de fuego por todas partes el mundo, una cada
304 diez ciudadanos del planeta).

305 Articular una propuesta en este sentido no es sencillo, y menos con el status quo actual
306 de grandes súper-potencias armadas hasta límites insospechados, junto con
307 productores de armamento, como el estado español, los cuales hacen negocio de la
308 venta, antes, durante y después de las posibles contiendas.

309 Sabiendo que forma parte de lo utópico el fin de la producción de armamento y la
310 destrucción total del existente en la actualidad, pero siendo conscientes de que ese
311 punto sería el escenario ideal; hay diferentes formas de reducir, tanto la producción,
312 como el control del armamento a lo largo y ancho del planeta, hasta hacer realidad la
313 total eliminación de estas.